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下南洋 通世界
——一项赛事背后的围棋“出口”新思路
新华社记者 王浩宇 王镜宇

一个有柯洁、申真谞、丁浩、朴廷桓、许家元等中日韩名将参加的世界围棋大赛中，各路
媒体更为关注的是一名13岁的新加坡业余小棋手，这一幕发生在近日举行的首届南洋杯世界围
棋大师赛中。中国围棋协会和新加坡围棋协会联合主办的这项创新赛事，或许能为围棋在世界
各地的推广以及探寻这个富有中华文化底蕴的棋类项目的“出口”带来新思路。

作为东盟国土面积最小的国家，新加坡是
东南亚围棋的“桥头堡”之一。

新加坡围棋协会一行来到成都参加南洋
杯，特意带了一些宣传册，里面介绍了协会成
立以来的点点滴滴。新加坡围棋协会成立于
1981 年 ， 第 二 年 举 办 了 全 国 性 围 棋 公 开
赛，还承办过第一、二、六、七届应氏杯决
赛，以及第六届世界青少年锦标赛。

据新加坡围棋协会会长陈丁川介绍，新加
坡 现 在 约 有 30 万 围 棋 人 口 。 协 会 从 幼 儿
园、小学开始普及围棋，每周一次课，有兴趣
的学生再到协会的培训班上课。新加坡也有自
己的级位赛和段位赛，梯队建设比较完备，有
国家一队、青年队和少年队，总共有100多位
棋手。在普及围棋方面，新加坡采取了一些特
色举措，比如在青少年比赛中全胜的棋手得金
牌、输一盘得银牌、输两盘得铜牌。与只有前
三名获得奖牌的方式相比，这样的设计可以扩
大获奖面。奖牌荣誉在学生申请升学时可以用

得上，协会以此来激励更多的人参与围棋比赛。
南洋杯新闻发布会上，谈起中国围棋协会

与新加坡围棋协会的关系，陈丁川用了“兄弟
般深厚的友谊”来形容。新加坡围棋协会成立
早期，前中国棋院院长陈祖德曾派黄德勋等名
将赴新指导训练，后来王汝南、华以刚也都在
教练员选派方面提供过帮助。

新加坡的大部分棋手是利用业余时间训
练，有些原来不错的尖子棋手到了上大学、结
婚后就不下了，立志成为职业棋手的不多。陈
丁川介绍，前几年有一位小棋手陈奕航自费去
日本棋院做院生，希望可以入段成为职业棋
手。在不久的将来，新加坡围棋协会希望在尖
子棋手的培养方面与中国围棋协会进行更深入
的合作。

“通过南洋杯加深合作，我们也会把新加
坡棋手送来中国，在中国围棋协会的帮助下训
练。五到十年之间，我们可能会出现一位职业
棋手，这是我们的梦想。”陈丁川说。

今年9月，国务院办公厅印发 《关于以高水平开
放推动服务贸易高质量发展的意见》，其中“鼓励传
统优势服务出口”部分中提到“推动中国武术、围棋
等体育服务出口”。

常昊表示：“围棋作为中国的优秀传统文化，应
该更好地‘走出去’，在体育服务出口中拥有一席之
地，让世界上更多的人了解围棋、喜欢围棋。”

中国围棋协会正在研究职业段位向海外棋手开放
的事宜，常昊说：“2019 年东南亚围棋大会的时
候，新加坡那边曾提到他们有棋手想在中国入段的
事，但当时我们的职业段位还没有向海外选手开
放。下一步中国围棋协会想研究一下，只要海外棋手
达到我们的标准，就可以在我们这里入职业段位。”

常昊认为，想要进一步提升围棋在东南亚乃至更
多地区的普及程度，中国围棋协会还要推动世界围棋
进行一项重大改革：统一规则。

目前中日韩三国都有各自的围棋竞赛规则，另外
还有应氏计点制规则，业内通行的做法是在哪里办比
赛 用 哪 里 的 规 则 。 2023 年 常 昊 担 任 国 际 围 棋 联
盟 （IGF） 轮值主席时，曾在 IGF 理事会议和全体会
议上建议：在尊重当前各种围棋规则的前提下，今后
IGF主办的国际性赛事、综合性国际智力运动赛事围
棋比赛试行统一围棋规则。经过表决，这项提议当时
获得一致通过。但是，在实际操作层面，还需要一步
步往前推。

“IGF 已经有 79 个成员国家和地区。项目的国际
化推广，统一规则是绕不开的。现在各种规则并
行 ， 这 对 于 围 棋 在 世 界 范 围 内 的 普 及 和 推 广 不
利。IGF可以不干涉各个国家和地区自己办赛用什么
规 则 ， 但 在 IGF 现 在 主 办 （世 界 业 余 围 棋 锦 标
赛）、或者未来规划的世界性大赛中，可以用统一的
规则。比如说像篮球，NBA （美职篮） 有 NBA 的规
则，FIBA（国际篮联）有FIBA的。”常昊说。

有着 40 多年围棋普及和管理经验的陈丁川深有
同感。他说：“规则必须统一，这样办比赛会更容
易。其实，用哪的规则都可以，没有绝对的对错和优
劣，习惯了就好。”

回顾过往围棋的发展，常昊说，日本和韩国在不
同年代的围棋国际推广上贡献良多，如今中国围棋在
这方面需要有更多的动作，在竞争中求同存异。“一
方面有竞争，就是影响力、话语权，该去争的地方要
去争。另外一方面也要合作，原则上的东西我们要把
控好，这也是符合围棋本身的一个思想，在竞争中有
合作。”

国际合作敢为天下先
南洋杯赛是首次由两国围棋协会联手主办

的世界围棋大赛，前四轮比赛在中国成都举
行，决赛和季军争夺战计划于明年 2 月底至 3
月初在新加坡进行。与其他赛事相比，这次比
赛给东南亚地区棋手的参赛名额相对较多，新
加坡、马来西亚、泰国和印度尼西亚各有一位
棋手参赛，此外欧洲和北美也各有一个名额。

代表新加坡参赛的陈亦函五段稚气未
脱，13 岁的他在本国预选赛中战胜职业棋手
康占斌六段拿到参赛资格，在新加坡围棋界引
起不小震动。带着“在世界性比赛中战胜一位
职业棋手”的目标来到南洋杯，陈亦函签运不
佳，首轮就遭遇韩国选手、世界冠军申旻
埈。这是一场毫无悬念的比赛，然而胜负之
外，这位小将对围棋的理解颇有大将之风。

“围棋既是竞技，也是文化，两种属性兼

而有之。围棋最大的好处是有利于人们之间的交
流，可以不通过语言、只通过手谈进行交流，促
进相互了解，增进友谊和团结。”陈亦函说。

南洋杯的问世，在中国围棋协会主席常昊
看来是一次“敢为天下先”的国际合作。“从
1988 年到现在，围棋世界大赛几乎都是由中
国、日本、韩国三个国家主办的，因此南洋杯
意义重大。希望能通过本次比赛，带动新加坡
围棋的发展，也希望东南亚围棋乃至世界围棋
能够更好地发展。”

中国围棋协会副主席、四川省围棋协会主
席熊方军曾在新加坡南洋理工大学做过访问学
者，他对新加坡围棋颇有了解，促成了两国协
会的这次合作办赛。熊方军认为，世界围棋的
发展除中日韩外需要新的引擎，新加坡具备成
为“第四极”的潜力。

小国围棋故事多

求同存异
推动围棋走向更广阔世界

韩国棋手申真谞与中国棋手党毅飞在半决赛中对弈。 新华社发
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